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El domingo treinta de agosto fue un día 
importante para la vida sociopolítica 
del estado, pues acontecieron dos 

sucesos que reafirman la madurez de la 
sociedad organizada y la capacidad del 
gobierno. Por un lado, fuimos testigos de 
la mayor movilización civil en los últimos 
meses en Yucatán, la cual se llevó a cabo 
tras la muerte de tres mujeres en menos 
de una semana. También escuchamos 
del gobernador Mauricio Vila que los 
trámites para la renovación de placas 
vehiculares habrían de posponerse 
hasta el 2022, anuncio que lo consolidó 
como un mandatario abierto a la crítica 
y la rectificación, postura valiosa en el 
contexto político actual.

En redes sociales se convocó a una 
caravana para el domingo en el Paseo 
de Montejo a las cinco de la tarde con el 
objetivo de recordar a las mujeres que 
fueron asesinadas este año en el estado. 
Al llegar la hora, comenzaron a marchar 
familiares y amigos de algunas de las 
víctimas, y detrás los acompañaron 
cientos de automóviles.

La respuesta de la población fue 
verdaderamente emotiva. Los autos 
reunidos eran tantos que abarcaban el 
tramo del Remate al Monumento a la 
Patria por ambos lados de la avenida, y 
ocupando dos carriles por lado. Además, 
los autos estaban adornados con globos 
y carteles que mostraban mensajes en 
alusión a Henriette, Gladys, Ana, Suemi, 
Ariani, Irlanda, Fernanda, Yamili y Norma, 
las víctimas.

La demostración duró poco más de una 
hora y culminó con un mensaje de la 
madre de Fernanda, la joven asesinada 
en la colonia Pensiones, en el que exigía 
más visibilidad a los delitos en razón de 

género, así como más acciones para el 
esclarecimiento de éstos.

Hasta hace un par de años, las marchas 
y manifestaciones eran poco común en 
Yucatán. Si bien, no éramos ajenas a ellas 
pues escuchábamos que en la Ciudad 
de México ocurrían frecuentemente, 
parecían una práctica lejana a nuestra 
realidad. Sin embargo, comenzaron a 
surgir movimientos sociales en distintos 
lugares del mundo que generaron 
protestas masivas, y Yucatán no sería la 
excepción.

Tanto a nivel nacional como estatal, 
este nuevo aire de protesta surgió 
precisamente para condenar la violencia 
contra la mujer, y mostró su máximo 
esplendor con el paro del nueve de marzo. 
En nuestro estado, vimos cómo grupos 
avocados a defender los derechos de la 
familia o a manifestarse en contra del 
Tren Maya, por ejemplo, replicaron las 
formas y tomaron las calles para hacerse 
escuchar.

La caravana del domingo y las protestas 
que hemos visto en estos meses son 
evidencia de la madurez civil que ha 
adquirido Yucatán, que es congruente con 
el desarrollo que el estado ha logrado en 
la última década.

Ahora bien, contar con una población 
proactiva permite que se conozca los 
intereses de la gente, así como su opinión 
sobre importantes decisiones de Estado, 
pero existiría una relación hostil con el 
gobierno si éste no estuviese dispuesto 
a escuchar. Con el mensaje compartido 
el domingo, Mauricio Vila reafirmó 
nuevamente que su gobierno escucha a 
la gente y es sensible a sus necesidades.

YUCATÁN CONFIRMA 
SU MADUREZ CIUDADANA 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Recordemos que antes, a mediados 
de julio, se reestableció la Ley Seca 
en Yucatán para mitigar el aumento 
de contagios, y un mes después se 
anunció que perduraría hasta las fiestas 
patrias. El sector empresarial no tardó 
en expresar sus inconformidades con 
lo establecido por considerar que las 
pérdidas serían catastróficas para 
los negocios yucatecos. Después de 
dialogar con el gobierno, se decidió 
levantar anticipadamente la restricción 
a bebidas alcohólicas y se establecieron 
lineamientos de protección para la 
reactivación económica.

Con el anuncio de la postergación de 
los trámites de renovación de placas, 
tema sensible para los ciudadanos pues 
representaba un gasto más durante 
la crisis económica ocasionada por el 
COVID-19, el Gobierno de Yucatán volvió a 
demostrar su disposición para escuchar a 
la población.

El gobernador Mauricio Vila actuó con 
sensibilidad al velar por la economía 
de las familias yucatecas, y demostró 

capacidad de gobernabilidad al tomar las 
medidas necesarias para asegurar que 
se cumplieran los objetivos de seguridad 
del reemplacamiento a pesar de la nueva 
disposición. La renovación de la tarjeta 
de circulación se hará de manera gratuita 
en línea para mantener actualizado el 
padrón vehicular, y no están exentos 
de realizar el trámite los residentes 
yucatecos que tengan en su propiedad 
autos con placas de otro estado.

Así pues, los eventos que acontecieron el 
domingo en Yucatán muestran un futuro 
favorable para el estado. Constatamos 
la maduración de una ciudadanía que 
ejerce plenamente sus valores cívicos, lo 
cual es imprescindible para la enfrentar 
los nuevos retos que traen los sistemas 
democráticos; e igualmente confirmamos 
que contamos con un gobierno abierto a 
la crítica, que además tiene la capacidad 
de modificar el rumbo de acuerdo 
a las necesidades de la población, 
característica poco común actualmente. 
Entonces, con una sociedad sólida y un 
gobierno flexible, el devenir de nuestro 
estado solo podrá ser positivo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Segundo Informe
-Diputada Dulce María Sauri, nueva presidenta 
   de la Mesa Directiva de San Lázaro
- Nota Corta
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El primero de septiembre 
se presentó el Segundo Informe 
oficial del gobierno, pero en realidad 
es como el décimo informe que 
ha dado el presidente si tomamos 
en cuenta discursos como el que 
dio en el aniversario de su victoria. –expuso a la mesa la 
reportera luego de que el último compañero se conectara 
a la plataforma de videollamada, dando inicio a una nueva 
plática semanal-  El mensaje de esta ocasión me pareció 
lo mismo que una mañanera, pero un poco más larga; 
incluso, a no ser por un par de frases que brillaron por 
controversiales, diría que este informe pasó desapercibido.

-No me sorprende, el país está en 
condiciones deplorables después de 
dos años de la administración actual. 
–opinó el político- Los indicadores 
de economía, servicios de salud y 
seguridad empeoraron desde antes que 

el COVID-19 agravara la situación. Además, la lucha por 
el combate contra la corrupción se ha manchado con los 
videos de su hermano Pío y la protección que ha brindado 
a Manuel Barlett.

-Creo que no escuchamos el mismo informe, amigo político, 
pues el que yo escuché de nuestro presidente este martes 
estaba repleto de resultados y objetivos cumplidos. En caso 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en su segundo 

informe de Gobierno.
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que lo hayas olvidado, te recordaré 
las partes más importantes del 
discurso de Andrés Manuel. –propuso 
el consultor – Inició su discurso 
hablando justamente del combate 
contra la corrupción, al afirmar que 
no se han hecho persecuciones 
facciosas ni venganzas políticas, lo 
cual podemos constatar todos al ver 
que a Emilio Lozoya se le ofreció un 
criterio de oportunidad para que 
México pudiese saber más del saqueo 
que se hizo al presupuesto nacional.

-Coincido, lejos de perseguir a Lozoya, 
le abrieron una puerta para poder 
redimirse y ayudar a los mexicanos 
con la información que posee. –dijo el 
analista

-Así es, amigo analista. –asintió el 
consultor y continuó – Después de 
ésta afirmación, nuestro presidente 
reconoció las crisis, del COVID-19 y 
económica, que nos aquejan, pero 
prometió que saldremos de éstas con 
un sistema de salud más fuerte por 
el dinero que se le está destinando 
a éste sector; también destacó la 
colaboración con empresarios para el 
desarrollo de una vacuna.

-Al presidente le reprocharon no 
haber realizado un rescate elitista 
por la pandemia, solo apoyar a los 
que más tienen. –expuso el analista- 
Lo que sí hizo fue darle ciento quince 
mil millones de pesos a más de nueve 
millones de mexicanos, como adultos 
mayores, estudiantes y niños.

-De igual forma, el presidente destacó 
que en estos dos años se ha logrado 
la firma del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 
que ha cumplido su compromiso de no 
subir el precio de la energía eléctrica 
en términos reales y que se empezó 
a construir el Tren Maya. –señaló el 
consultor –Por último, afirmó que 
en el gobierno actual no hay “Garcías 
Luna” ni delincuencia organizada, y 
que no votaría por someter a proceso 
a expresidentes a menos que la 
ciudadanía lo pida.

-Me llamó la atención que, casi al 
final del informe, López Obrador hizo 
un comentario extraño respecto al 
Fiscal General de la República y al 
titular de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, Alejandro Gertz Manero 
y Arturo Zaldívar. El presidente dijo 
que había invitado a ambos al evento, 
pero que tuvieron la arrogancia de 
sentirse libres y no asistir, situación 
que no hubiese sucedido antes, 
cuando el presidente ostentaba poder 
absoluto en el país. Sí es un acto 
positivo el reconocer y respetar la 
autonomía de otros cargos y poderes, 
¿por qué calificarlos de arrogantes? 
–expresó la empresaria – No parece 
congruente.

-Muchas partes del informe no 
parecieron congruentes, tal y como 
hicieron ver algunos personajes 
políticos y sociales. –planteó la 
reportera – Por ejemplo, Marko 
Cortés, líder nacional del PAN, criticó 
que el presidente haya dicho que 

se controló la pandemia cuando en 
realidad México es de los países con 
más contagios a nivel mundial.

-Quien tuvo comentarios más duros 
contra Andrés Manuel fue el líder 
de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX), 
Gustavo de Hoyos, al decir en 
entrevistas y comunicados que 
“tenemos el peor gobierno en el peor 
momento”. Esto en alusión a que el 
presidente dijo en su discurso que 
“no es por presumir, pero en el peor 
momento contamos con el mejor 
gobierno”.

-Si bien, las palabras de Gustavo de 
Hoyos son las más confrontativas, 
el mensaje emitido por la oficina de 
Amnistía Internacional en México fue 
el más preocupante por la situación 
que plantea. –comentó el editorialista 
– Esta prestigiosa organización le 
recriminó al presidente haber dicho 
que en su gobierno no ha habido 
desapariciones, torturas ni masacres, 
cuando del primero de diciembre 
del 2018 al primero de septiembre 
del 2020 se habían registrado 
mil seiscientos cincuenta y tres 
desaparecidos. Asimismo, recordó el 
video de la ejecución por parte del 
Ejército en Nuevo Laredo.

-Amnistía Internacional igual 
refutó que el presidente haya 
dicho que disminuyó la cantidad de 
feminicidios. Hizo referencia a datos 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, los 
cuales indican un incremento de 
este delito del cinco por ciento entre 
enero y julio respecto a las cifras 
registradas en el mismo periodo 
el año pasado. –complementó la 
abogada- Finalmente, la organización 
dijo que el primer paso para eliminar 
las violaciones a derechos humanos 
era reconocerlas y dar cuenta de ellas; 
así como que el gobierno debe dejar 
de culpabilizar administraciones 
anteriores y responsabilizarse del 
presente.

- ¿Cuáles fueron los comentarios de 
los simpatizantes del gobierno? –
preguntó uno de los presentes

-Los principales líderes de la 4T 
como Alfonso Ramírez Cuellar, 
Claudia Sheinbaum, Tatiana Clouthier 
o Mario Delgado compartieron 
mensajes similares. Reconocían que 
había condiciones complicadas por 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Alejandro Gertz Manero y Arturo Zaldívar, Fiscal General de la 
República y Presidente de la SCJN, respectivamente.
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la pandemia y sus consecuencias, 
pero llamaban a la unidad nacional 
entorno al presidente para lograr los 
objetivos dispuestos. –contestó el 
editorialista – Algunos de ellos, como 
el presidente nacional de Morena, 
también destacaron la lucha contra la 
corrupción que ha habido en la actual 
administración.

-Tras dos años en funciones, cada 
quien puede juzgar al gobierno 
federal como mejor entienda. Yo creo 
que si hubiera motivos para celebrar, 
considerando que estamos de cara a 
las próximas elecciones, se hubiese 
hecho una fiesta mediática de los 
resultados logrados hasta ahora; sin 
embargo, éste informe pasó como 
una mañanera más, esperando a 
que se pierda en el mar mediático. –
concluyó el político.
 

.  .  .

-Con trescientos trece votos a 
favor, ciento veintitrés en contra y 
veintiuna abstenciones, se aprobó 
éste miércoles la Mesa Directiva para 
el tercer año de la LXIV Legislatura 
de la Cámara de Diputados, la cuál 
será presidida por la exgobernadora 
yucateca Dulce María Sauri Riancho. 
–dijo a los presentes el político – 
Junto con ella, ostentarán el cargo de 
vicepresidencia Dolores Padierna por 
Morena, Xavier Azuara por el PAN y 
Sara Rocha por el PRI.

-De acuerdo con la ley vigente, la 
Mesa Directiva del Congreso es 
presidida el primer año por la bancada 
con más poder, el segundo año por la 
segunda bancada y el tercero sigue 
la misma lógica. Por éste motivo, 
hubo diversos cambios en los grupos 
parlamentarios previo a la votación. 
El Partido del Trabajo (PT) sumó a tres 
legisladores a sus filas para empatar 
por la tercera fuerza con el PRI, 
pero el Revolucionario Institucional 
ratificó su posición sumando a 
cuatro legisladores más, y consiguió 
el reconocimiento de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara, 
encabezada por Mario Delgado. –
explicó la abogada.

-Debemos recordar que esta 
propuesta a la Mesa Directiva había 
sido rechazada el treinta y uno de 
agosto, ya que le faltaron poco más de 
veinte votos para obtener la mayoría 
calificada. El diputado del PT, Gerardo 
Fernández Noroña, quien también 

aspiraba al cargo, trató de convencer 
a sus compañeros legisladores 
de no votar por el PRI. Incluso, 
lanzó señalamientos en contra del 
gobierno federal acusándolos de 
haber intervenido en la designación 
de la diputada yucateca. –expuso el 
editorialista.

-La postura de Fernández Noroña 
es interesante pues comenzó 
presentándose como un defensor 
de la 4T y del presidente. Recordó la 
oscura historia del PRI trayendo a la 
mesa el asesinato de Luis Donaldo 
Colosio, ya que, de acuerdo a las leyes, 
si algo le pasara al presidente, la 
Mesa Directiva del Congreso ocuparía 
la presidencia temporalmente.  Sin 
embargo, luego de que el mismo 

Andrés Manuel dijera públicamente 
que deberían respetarse los 
acuerdos realizados entre los grupos 
parlamentarios y que deberían 
detenerse las maniobras políticas 
para agrandar bancadas, Noroña 
cambió radicalmente su discurso.

-En efecto, amigo Baltasar, el diputado 
petista lanzó fuertes acusaciones 
en contra del ejecutivo. Denunció 
una “intervención de Estado” en la 
que la secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, negoció con 
los líderes de la Cámara para llegar 
a acuerdo a favor del PRI. –señaló 
la reportera -Las recriminaciones 
llegaron al punto en que el PT 
amenazó a MORENA con romper su 
alianza si votaba a favor del partido 
tricolor.

-A decir verdad, la propuesta del 
PT era difícil de respaldar, pues 
contravenía lo expuesto en las leyes 
no solo en lo que respecta a las 
fuerzas políticas, también en el perfil 
requerido para ocupar cargos de la 
Mesa Directiva –admitió el consultor 
–. Según el artículo dieciocho de la Ley 

La diputada por Yucatán, Dulce 
María Sauri Riancho (izq) 

presidirá la Mesa Directiva 
el tercer año de la LXIV 

Legislatura de la Cámara de 
Diputados.
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Orgánica del Congreso, quien 
aspire a ser parte de este 
órgano que preside la Cámara 
deberá contar con trayectorias y 
comportamientos que acrediten 
prudencia, tolerancia y respeto 
a la convivencia. Desgraciadamente para el diputado 
Fernández Noroña, su reputación lo presenta como una 
persona controversial y conflictiva.

-Me llama la atención la diferencia de posturas que 
mostró Morena de un año a otro, con relación a este 
proceso de votación. La primera Mesa Directiva para el 
primer año fue propuesta por López Obrador y la encabezó 
el experimentado legislador Porfirio Muñoz Ledo. Los 
problemas surgieron el segundo año, ya que el diputado 
Muñoz Ledo externó su interés por permanecer en el cargo 
seis meses más de lo que le correspondía. Esta pretensión 
estuvo a punto de provocar una crisis política, por lo que 
Porfirio Muñoz desistió y se aprobó la planilla encabezada 
por la panista Laura Rojas, no sin antes haberla votado en 
contra tres veces. –recordó la abogada– Esto significa que 
a la diputada Rojas le tomó cuatro votaciones obtener la 
mayoría calificada, mientras que a la diputada Sauri dos.

-Hace un año MORENA todavía empezaba a descubrir 
su músculo político y en distintas ocasiones pretendió 
abusar de su mayoría mediante la imposición, pero ahora 
podemos ver a un partido un poco más maduro y realista. 
–reflexionó el editorialista – Tras dos años se percataron 
que las mayorías no son eternas, por lo que es necesario 
procurar la legalidad y respetar acuerdos para generar 
gobernabilidad.

-Habremos de ver cómo se desarrolla San Lázaro bajo la 
presidencia de la diputada Dulce María Sauri. Estoy seguro 
que con su amplia experiencia y formación podrá aportar 
en gran medida al poder legislativo. Mientras tanto, en la 
misma sesión en que tomó protesta se aprobó el desafuero 
a los presidentes, modificación constitucional histórica 
que seguramente augura un gran desempeño para la 
nueva Mesa Directiva. –concluyó la empresaria
 

.  .  .
  
Platicamos también sobre 
la renuncia de Víctor Manuel 
Toledo Manzur a la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales, la cual se veía venir desde hace algunas 
semanas tras la difusión de un audio en el que se le 
escuchaba compartir duras críticas en contra de la 4T. Esta 
noticia la dio a conocer el presidente López Obrador horas 
antes de su Segundo Informe, y dijo que estuvo motivada 
por problemas de salud del ahora exsecretario.

-Salió a la luz que Víctor Manuel Toledo, de setenta y cinco 
años de edad, había sufrido dos infartos antes de ingresar 
a la secretaría. Esta condición, más el estrés del cargo y 
la pandemia, hicieron que optara por regresar a las aulas 
de la Universidad Nacional Autónoma de México como 
académico. –dijo el analista – Además, nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, desmintió que la renuncia 
haya sido por los comentarios que hizo Toledo Manzur, 
pues la presentó días antes de que se filtraran los audios.

-Pienso que si eso fuera cierto el presidente no se hubiera 
demorado en  conceder la renuncia, pero a estas alturas 
es lo de menos. Ahora nos queda celebrar los pequeños 
logros que consolidó Víctor Toledo en los quince meses 
que estuvo en funciones, como la prohibición gradual 
de glifosato, la cual le ganó enemigos dentro y fuera del 
gobierno. Uno de éstos es el titular de Consejo Nacional 
Agropecuario, Bosco de la Vega, quien celebró la salida de 
Toledo pues éste afectaba sus intereses de promover una 
agricultura industrial, a pesar de los daños que pudiese 
generar al medio ambiente.

-María Luisa Albores, quien encabezaba la Secretaría de 
Bienestar, será la nueva secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, y en Bienestar quedará Javier May, 
subsecretario de la misma dependencia. De esta manera, 
Albores se convierte en la tercer titular de la SEMARNAT 
en dos años, dejando en evidencia a la administración 
federal por quedarle a deber al país en temas ambientales 
y ecológicos. –concluyó el editorialista.

Víctor Manuel Toledo Manzur deja la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales en manos de María Luisa Albores.
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Por Genoveva Castro Manzanilla

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Unos movimientos en el tablero 
de lo público y lo político, sin 
lugar a dudas, son los que se 

han estado desarrollando en los 
recientes y los presentes días. Los 
puntuales y plurales agentes de 
los palacios, así lo expresan en el 
inicio del encuentro semanal para 
compartir diversos temas muy 
interesantes. En primer lugar, sin 
lugar a dudas, está la continuidad 
de lo que se platicó con relación al 
muy difundido reemplacamiento 
vehicular.

Reconocieron el excelente manejo 
que brindó el jefe del Poder Ejecutivo 
estatal, Mauricio Vila Dosal, al dar una 
respuesta contundente a la ciudadanía 
yucateca. No solo, no, se activó ese 
procedimiento para la fecha indicada, 
aún más, se extendió hasta el 2022. Vaya, 
rebasó las expectativas dejando libre 
todo lo que falta del presente 2020 y toda 
la ruta del 2021. Brindando oportunidad 
de poder actualizar las tarjetas de 
circulación, sin costo, vía internet. Aquí 
hay que mencionar las situaciones 
favorables para los propietarios de 
vehículos motores que estén en orden 
con placas de nuestra entidad, como se 
ha informado en su momento.

Los agentes de los palacios, 
puntualizaron que la estrategia 
aplicada por Vila Dosal estuvo inmersa 
con los ingredientes de la cuestión 
económica, evitar aglomeraciones que 
podrían trasladar riesgos de contagio, y 
ordenó poner en el estatus que deben 
transitar los cientos de vehículos con 
placas de otros estados; fundamentó 
el orden y conservar la seguridad que 
caracteriza el estado de Yucatán.

Como también se comentó en plena 
línea directa, y, que bueno, que se hizo, 
el gobernante sube sus bonos ante la 
vista ciudadana, además de que, como 
fiel a su partido, hizo mención de un 
presunto trabajo en equipo con los 
diputados del PAN.

Una carambola inesperada para 
muchos, sorpresiva para otros, pero, 
bien recibida por propios y extraños. 
Quien o quienes hayan contribuido 
a esa decisión, en verdad aprecian 
a Mauricio Vila. Desde luego, que él 
mismo, seguramente, estaba pendiente 
para tomar un camino de salida efectivo 
al llamativo reeemplacamiento. 

Se ha dicho de igual manera, no son 
tiempos fáciles para nadie, tampoco 
lo es para quienes gobiernan. Hay que 
tomar acuerdos, rutas y dictados para 
continuar el camino de las metas, con 
todo y las cuestiones conocidas que 
aquejan la escala no solo local, nacional, 
sino hasta la instancia mundial.

En la pluralidad de los agentes de 
los palacios, se insiste en reconocer 
lo positivo, así como mencionar los 
desaciertos, desde una perspectiva 
objetiva, vertical y clara. 

Después de llegar a los 
primeros acuerdos con el sector 
empresarial, así con los otros 
sectores que convergen en 
nuestra sociedad; además de dar 
la cara y explicaciones de viva 
voz- aunque había que entrar sin 
celulares-, pero, se fue directo 
en dialogar abiertamente con 
los líderes representativos de 
los muchos grupos convocados. 
Esto, también, ha, abonado a 
dejar un buen sabor de boca, para 
escuchar la situación que se está 
viviendo, desde la visión precisa de 
quien encabeza el gobierno en el 

estado. Con todo ello, hay que esperar 
que exista la respuesta y madurez, 
de todos, así en efecto de todos, para 
que no se vaya saliendo de control la 
apertura gradual del ritmo económico. 
Ya cada quien sabe su parte para 
cumplir. Se han dado las herramientas y 
oportunidades solicitadas. Esperamos 
orden, supervisión y, seguramente, 
las medidas necesarias de acuerdo al 
caminar de lo ya establecido. En tanto, 
puntos buenos para Don Mauricio Vila 
Dosal. Esto, continúa, expresaron los 
analistas, casi a coro. Acordando, que 
hay que darle seguimiento, esperando 
que sea en la ruta del SI se puede, por 
el bien de Yucatán y de quienes vivimos 
en esta tierra con historia milenaria de 
avanzada.

El consejero del Iepac, Jorge Antonio 
Vallejo Buenfil, en plena sesión del 
consejo se puso a promocionar la venta 
de los llamados cachitos para la rifa 
del avión presidencial que se efectuará 
el próximo jueves 17 de septiembre. 
Siempre una de sus facetas es el 
protagonismo que lo acompaña en su 
preparada carrera en Derecho, según 
dicen. En sus ayeres se le recuerda su 
facilidad de colaborar con gobiernos 
del PAN, PRI, o beneficiarse del PRD, 
quizá, ahora la vista pueda estar en 
una MORENA. Eso sí, cabe aclarar, que 
son simples comentarios que se van 
dando en los pasillos de los túneles 

Gobernador rebasa expectativas
en el tema del reemplacamiento 

Reconocen el manejo que brindó 
el jefe del Poder Ejecutivo 

estatal, Mauricio Vila Dosal, al 
dar una respuesta contundente 
a la ciudadanía yucateca sobre 
el tema del reemplacamiento.
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del poder público, lo que nosotros no 
podemos confirmar, solo se brindan en los 
espacios de los presuntos que acompañan 
a algunas figuras públicas. Además, de 
que, sorprendió a muchos ese comercial 
de los cachitos de la lotería nacional para 
la rifa del avión presidencial, un desfiguro, 
que otros más piensan no era necesario 
para el acto de presencia mediática, 
posiblemente, enviando señales, hasta las 
más altas esferas del gobierno federal. En 
fin, además de chusco, fuera de contexto 
del origen del Iepac, ni el mismo Mario 
Mex Albornoz, presidente de MORENA 
en Yucatán, presente en esa reunión de 
trabajo, le siguió el juego. En fin, cosas 
normales, hasta cierto punto, en el caminar 
el 2021, o al 2024. Veremos.

En su labor de líder opositor, llama mucho 
la atención esa insistencia del originario 
de Zamora, Michoacán, Marko Antonio 
Cortés Mendoza, a sus 42 años, líder 
nacional del PAN en continuar difundiendo 
en el contexto territorial del país, que, si el 
jefe del Ejecutivo Federal, Andrés Manuel 
López Obrador no diseña un programa 
agresivo y creativo ante los efectos por 
la pandemia, abonará en lo que el panista 
sigue manifestando que podría concluir en 
un sexenio perdido, en donde no se ve una 
ruta definida; más bien una campaña de 
rencor y posibles venganzas del pasado. 
Dando a entender, según descifran algunos 
analistas políticos que se privilegia el show 
mediático, el ojo por ojo y diente por diente 
del argot popular, en vez de preocuparse 
sanamente en lo que le urge al México 
herido, y esperando en verdad, políticas de 
trascendencia efectivas y eficaces.

En contraposición Marko Cortés asegura 
en varios foros que su partido seguirá 
haciendo propuestas que cuiden de los 
sectores más afectados. No bajará la 
guardia, y se plantea como una oposición 

que podría apretar en sus efectos críticos, 
pero, con la solvencia de poner en la mesa 
de trabajo posibles soluciones prácticas 
que cambien el rumbo de la nación. Los 
agentes de los palacios comentaron que 
ojalá surja una real oposición fuerte, 
combativa, un contrapeso con profundidad, 
que, la verdad, hasta ahora no se les ve con 
los tamaños para aprovechar asuntos de 
interés nacional, como uno de los muchos 
ejemplos que hay en el ambiente público, 
sobre todo cuando se habla de combate 
a la corrupción y, se sigue manejando 
la mayoría de las asignaciones de 
millonarias, obras servicios y compras, de 
manera directa.

Luego se preguntan y ¿la congruencia? 
Además de seguir permitiendo el famoso 
nepotismo, que se da por todos lados, de 
una manera por demás grosera y nutrida; 
tema interesante que ofrecen compartir 
próximamente los plurales agentes de 
los palacios. Sería muy saludable para 
la democracia mexicana, que en verdad 
Don Marko Antonio, se ajuste la cintura y 
mueva una nueva era del factor opositor 
propositivo.

Finalmente, los presentes en la conexión 
virtual abonan para que el paso que se 
ha dado en Yucatán para la reactivación 
económica sea bien aplicada, coordinada 
y caminada por todos. Se repite, por 
todos. Son momentos claves, en donde la 
congruencia es indispensable acompañada 
de la justa responsabilidad. Aunque 
no se puedan estrechar, por ahora las 
manos, es bien importante ser solidarios, 
equipo y generar al ambiente lo necesario 
para demostrar el porqué, Yucatán ha 
sobresalido en muchos rubros a nivel 
nacional, esto, esperando se repita, para 
bien de todos. 

Hagamos nuestra parte. Pendientes todos.

De pena ajena, la 
desatinada promoción 
de la rifa del avión 
presidencial de parte 
del consejero del Iepac, 
Jorge Antonio Vallejo 
Buenfil, en plena sesión 
del consejo.

Marko Antonio 
Cortés Mendoza, líder 
nacional del PAN.
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CLAROSCURO 

El segundo informe del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador llega 
en momentos en los que en México 

la pandemia ha cobrado 65 mil muertos 
y más de 60 mil asesinados por el 
narcotráfico.

El presidente ha tenido la habilidad de 
poner sobre la mesa temas que desvíen 
la atención ante la catástrofe de salud 
que vive el país y la peor caída económica, 
provocada por su gobierno, y agravada 
por la crisis mundial de la pandemia que 
nos hará pasar por las crisis gemelas más 
graves no sólo de este siglo sino también 
del anterior.

El escenario no sólo asusta sino que el 
secretario de Hacienda, Arturo Herrera 
Gutiérrez, dice que si no hubiéramos 
tenido las coberturas del petróleo, los 
fondos para los choques económicos y 
los guardaditos que encontraron en el 
gobierno, las cosas hubieran sido peores.

El presidente llega, según encuestas con 
una desaprobación que supera el 58 por 
ciento, dice Bloomberg, y que cayó del 78 
al 56 por ciento de aprobación ciudadana, 
según Reforma. Por lo que habría perdido 
más de 22 por ciento del consentimiento 
ciudadano en el segundo año de su 
polémica gestión.

Necesitado de imágenes que oculten la 
realidad del país, el presidente lo mismo 

ha hecho uso de temas como la falsa rifa 
del avión, que lo exhibió en una de sus 
mañaneras y hasta se subió a él para 
mostrar la “opulencia” de su diseño y 
decoración interior; de “lo bien que vamos” 
en las crisis para las que “estábamos 
preparados”; pero sobre todo con el 
supuesto juicio a los ex presidentes para 
exacerbar a sus seguidores, sin importar 
que al hacer una consulta no sólo se 
violenta la ley sino que se promueve el 
linchamiento público, precisamente sin el 
respeto a las leyes.

¿De qué delitos se les acusa a los ex 
presidentes?, ¿en verdad vale enjuiciarlos 
sin probar nada,  sin acreditarles 
delitos?, ¿eso sería lo correcto para 
todos los ciudadanos? No, sentaría 
un mal precedente y todos podríamos 
ser enjuiciados simplemente porque 
a alguien no le gustó lo que hicimos o 
alguien creyó que nos vio o le dijeron que 
nosotros fuimos los que cometimos tal o 
cual delito.

Es verdad que se les acusa de muchas 
cosas, pero los ex presidentes merecen 
al menos que se les instruya un proceso 
judicial, que se aporten pruebas, que se 
concreten evidencias y que sea la ley la 
que los juzgue y encarcele, porque hasta 
ahora el juicio popular no pareciera la 
mejor de las opciones aunque sea la 
“sabiduría del pueblo” la que opere como 
en los linchamientos.

linchamiento e informe
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En la antesala del informe también fue el escándalo por la 
manera de hacernos voltear a otro lado: Gerardo Fernández 
Noroña intentó hacerse de la presidencia de la mesa directiva 
de la Cámara de Diputados para el Partido del Trabajo en una 
evidencia más que clara que la mala fama de los diputados 
están afianzada en su comportamiento: renunciaron a una 
bancada para afiliarse a otra sólo para lograr la mayoría 
necesaria para ganar la presidencia de la cámara baja.

Haciendo lo mismo que usaron los morenistas para 
agenciarse mayoría absoluta en la Cámara de Diputados 
donde prácticamente compraron la afiliación de otros 
legisladores violando la norma que 
evitaba la sobre representación.

En el colmo de la exhibición de la 
sumisión legislativa al presidente, 
Fernández Noroña respondió al 
regaño presidencial de que no 
hicieran maniobras y estaba mal 
hacer esos enjuagues: Pues hoy, 
el compañero presidente López 
Obrador decidió que el PRI encabece 
la cámara, dijo.

Al final, un día después del informe, 
el acuerdo original firmado por los 
grupos parlamentarios prevaleció 
y Dulce María Sauri Riancho fue 
elegida como presidenta de la 
mesa directiva, privilegiando el 
compromiso.

Pero en el segundo informe, el 
presidente aún sostiene el 56 por 
ciento del respaldo popular aunque ha perdido 22 puntos 
desde el inicio de su gestión, dice una encuesta del matutino 
Reforma.

Bloomberg, por su parte, en una encuesta de GEA-ISA dice que 
el 58 por ciento de los mexicanos desaprueba la gestión del 
presidente y que por primera vez en su administración “son 
más personas las que reprueban su gestión como jefe del 
Ejecutivo, que el 39 por ciento que las avala”.

Asegura Bloomberg que la aprobación de la gestión del 
presidente mantuvo su tendencia decreciente por cuarto 
trimestre consecutivo. Ha caído en total 27 puntos desde junio 
de 2019.

A dos años de la toma de posesión de López Obrador, 4 de 
cada 10 mexicanos se describen como pro López y una cuarta 
parte como anti López, dice la encuesta de Reforma que 
agrega que sólo un 30 por ciento se declaró sin preferencia.

Cuando la pregunta se refiere a cómo trata el presidente los 
diferentes asuntos nacionales, sólo aprueba el manejo de la 

educación y en salud, combate a la 
corrupción, combate a la pobreza, 
seguridad, economía y combate 
al crimen organizado, sale con 
opiniones negativas. Seis de cada 10 
mexicanos opinan que su estrategia 
contra el narco no está dando 
resultados.

Empero, el mensaje presidencial 
parecía ver otra realidad. El 
presidente dijo que en el peor 
momento tuvimos el mejor gobierno 
–el suyo- y que la acreditación de 
que eran otros tiempos se veía con 
la ausencia del presidente de la 
Corte y el Fiscal General a los que 
invitó pero que “tienen la arrogancia 
de sentirse libres”, en clara alusión 
a su desprecio por los organismos 
autónomos.

La realidad del informe: Qué bonito 
país es este México, que el primer día de septiembre de cada 
año amanece con todos los problemas resueltos. “Ya no manda 
la delincuencia organizada, ya no hay torturas, desapariciones 
ni masacres; se respetan los derechos humanos y se castiga 
al culpable, sea quien sea”, según el lienzo fascinante que 
pintó López Obrador. Una patria ejemplar, de ensueño, en 
la cual el líder vence al coronavirus, recupera el crecimiento 
económico, derrota a la delincuencia y garantiza el respeto 
absoluto a la libertad de expresión. Un mundo a la medida de 
sus fantasías…

El presidente 
llega, según 

encuestas, con una 
desaprobación que 

supera el 58 por 
ciento.
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OPINIÓN

NO  PODEMOS  EQUIVOCARNOS 

Tomando como base lo expresado 
por el gobierno del estado 
conjuntamente con cámaras 

empresariales y otros sectores de la 
comunidad yucateca y sin el afán de 
verme como un profesional y mucho 
menos experto en el tema de la 
pandemia de COVID-19 quiero decir 
que tenemos ante nosotros una nueva 
gran oportunidad para reactivar la tan 
lastimada economía y salir adelante, 
siempre y cuando antepongamos 
la salud personal y la salud de las 
personas que nos rodean, esto es 
cuidarte y cuidar de los demás y que los 
demás aprendan a cuidar de ti.

Fue en una ceremonia donde el jefe 
del ejecutivo signó un acuerdo vital 
con el representante del Consejo 
Coordinador Empresarial, este pacto 
se estableció buscando reactivar la 
economía yucateca instalando lo que 
hoy se conoce como el Acuerdo para 
la Reapertura Económica Segura de 
Yucatán, disposiciones que, se dijo, 
entrarán en vigor a partir de septiembre. 
Es una segunda gran oportunidad, en 
la primera, recordemos, la regamos, 
todos, ahora va de nuevo con la 
advertencia que si volvemos a cometer 
los mismos errores tal vez no haya una 
tercera oportunidad y entonces sí la 
economía y sobre todo la salud estarán 
en muy serios problemas.

Al cierre de esta edición, hay 2 mil 58 
defunciones y 15 mil 425 contagios 
del virus SARS-CoV-2, causante del 
COVID-19; nadie, absolutamente nadie, 
pensó que en nuestra entidad se llegara 
a estas cifras como tampoco nos 
imaginamos que en México 63 mil 146 
seres humanos hayan perdido la vida, 
de un pronóstico inicial de 8 mil dado 
por las autoridades federales; siento 
que ni la OMS, ni los gobiernos, estados 
y demás, imaginaron el tamaño de esta 
tragedia que ya cobró la vida de 813 mil 
789 personas en todo el planeta.

La esperanza se ha depositado en 
la vacuna que ha puesto a trabajar a 
marchas forzadas a decenas o tal vez 
cientos de científicos en todo el mundo 
y de varias industrias o empresas 
farmacéuticas, está de más recordarlas 
y también a los países aunque todos 
sabemos que son las potencias de 
siempre: Rusia, Estados Unidos y China, 
quienes lideran y a la vez se disputan 
la creación de este recurso que ponga 
fin a tanto dolor y muerte y a tanta 
pobreza, cada vez en aumento, en 
todos los sectores y rincones del orbe, 
especialmente en aquellas regiones que 
históricamente han sido consideradas 
como parte del tercer mundo, es decir, 
donde la marginación y la pobreza 
imperan en las calles y en los hogares.

Regresando el tema local, a este nuevo 
intento por reactivar la economía de 
Yucatán y sobre todo tratar de contener 
un mayor número de contagios, tomaré 
algunos segmentos expresados por el 
responsable del ejecutivo y que, para 
mí, dejan claro el objetivo: “que la gente 
tenga la oportunidad de salir a la calle 
a ganarse su ingreso y que los entornos 
laborales sean seguros con protocolos 
de higiene y prevención, es decir, 
hacer que las cosas funcionen para la 
salud y para la economía en todos los 
municipios del estado”.

¿Parece fácil, verdad?, pero en 
realidad no es tan así, de sencillo. 
La gente, nuestra gente, nosotros, 
todos nosotros, debemos adoptar 
ya de una buena vez y para siempre 
hábitos de higiene, los cuales parecen 
tan sencillos y fáciles pero que, hasta 
antes de la pandemia de COVID-19, no 
eran vistos como en realidad son, una 
necesidad en la salud del ser humano. 
Ahora más que nunca, por todos y cada 
uno de los integrantes de nuestras 
familias, de nosotros mismos, de la 
sociedad y del mundo entero, tenemos 
la obligación de incorporar a nuestra 
cultura hábitos que hasta hace algunos 

Por Marco Cortez Navarrete 
marcocortezn@gmail.com



Semanario de Información y Análisis Político 17

BÍTACORA 

JUGAR A LA SUERTE… 
Y A LA FUERZA 

meses ocupaban un segundo o tercer 
término en nuestras vidas.

Otro concepto que no debemos perder 
de vista y que ya cité líneas arriba es 
que “en esta nueva etapa, en la que 
se busca darle a todos los yucatecos 
la oportunidad de salir adelante, NO 
PODEMOS EQUIVOCARNOS, por lo que 
llamo a NO RELAJAR LAS MEDIDAS PARA 
EVITAR PONER EN RIESGO NUESTRA 
CAPACIDAD HOSPITALARIA, expresó 
el gobernador Vila Dosal; creo que en 
estas palabras está en buena medida 
la clave del éxito o no del pacto y de la 
reactivación económica protegiendo 
ante todo la salud de niños, jóvenes, 
personas adultas y ancianos así como 
gente que sufre enfermedades como 
diabetes, hipertensión, obesidad, etc., 
etc., y donde los yucatecos ocupamos 
desde hace muchos años los primeros 
lugares no tan solo a nivel nacional 
sino a nivel mundial.

Para mí el tema de la pandemia es 
un tema de Estado y cuando hablo 
de Estado me refiero, obvio al 
Gobierno Federal, a los gobiernos 
estatales, municipales y demás 
órganos gubernamentales, pero 
también hablo de la ciudadanía de los 
habitantes del país, de las entidades 
federativas y de los municipios y 
comisarías, todos, absolutamente 
todos, somos responsables de lo que 
está sucediendo. Creo que el gobierno 
o los gobiernos tienen la obligación 
de implementar y supervisar planes 
y programas encaminados a combatir 
y prevenir los problemas, en este 
caso la pandemia, pero también los 
ciudadanos tenemos la obligación 
de contribuir y de colaborar para 
que las estrategias o programas 
establecidos puedan lograr sus metas 
y objetivos. Solo, el gobierno, por sí 
mismo, no solucionará la situación, es 
fundamental la participación de todos 
los integrantes de la comunidad y/o 
comunidades. Si queremos salir de 
esta y de otras más que seguramente 
vendrán más adelante, tenemos que 
obligarnos a participar y contribuir en 
la o las soluciones.

Hasta aquí mi aportación, les deseo 
mucha salud y larga vida y mis 
oraciones para todos aquellos se 
nos han adelantado. Por ellos y en su 
memoria debemos luchar, con todo y 
con todos.

Hasta la próxima

Faltan 11 días para que se lleve a cabo la no-rifa del avión presidencial 
y comienzan a aparecer signos de desesperación en el oficialismo 
por la baja venta de boletos del sorteo, organizado por la Lotería 

Nacional para la Asistencia Pública (Lotenal).

El presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien se le ocurrió 
realizar el sorteo –no del avión, pues no se puede, sino de un monto 
de 2 mil millones de pesos, que supuestamente equivale al valor de la 
aeronave– ha apelado a la ciudadanía para que adquiera boletos, que 
tienen un costo de 500 pesos. Incluso se ha habilitado a soldados del 
Ejército para venderlos.

La presión tiene que ver con que se tendrían que vender cuando menos 
4.2 millones de los 6 millones de boletos para salir a mano, pues se 
pretende entregar cien premios de 20 millones de pesos cada uno. Hace 
tres semanas, la venta era de apenas 33% de acuerdo con el director de 
Lotenal, Ernesto Prieto. El 12 de agosto se anunció que los boletos que 
no se vendan serán entregados al Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi) para que, en caso de salir sorteados esos números, los premios 
se queden allí.

La oferta se ha topado con problemas. Primero, que los boletos resultan 
muy caros. Para 95% de los trabajadores mexicanos, 500 pesos 
representan, cuando menos, un día de salario. Además, las posibilidades 
de ganar (1 en 60 mil) son mucho más bajas que en un sorteo regular de 
la Lotenal, y es 20 veces más probable ser alcanzado por un rayo. Por si 
fuera poco, el confinamiento comenzó apenas dos semanas después del 
inicio de la venta de los cachitos.

En fechas recientes, legisladores y funcionarios afiliados a Morena 
han metido el hombro para comprar boletos. Algunos lo han hecho 
voluntariamente, pero han comenzado a surgir denuncias de que se ha 
vuelto algo forzoso.

Es el caso del Gobierno de la Ciudad de México, donde los oficiales 
mayores de las diferentes dependencias se han comunicado con los 
directores generales para decirles que tienen que comprar dos boletos 
cada uno y que deben instruir a sus subalternos –de director de área a jefe 
de departamento– a que compren uno. Con la indicación se proporcionó 
un número de cuenta de Banorte (015671181) para que allí se deposite el 
dinero, agregando una clave. Ayer se pudo comprobar que dicha “cuenta 
puente” tiene registrado como titular a “R06 HHQ SHCP LOTENAL”.

Una cosa es que las personas adquieran voluntariamente boletos para 
apoyar una causa en la que creen y otra que se les obligue a hacerlo, 
quitándoles un día o más de salario. Eso se llama extorsión. Y es delito.

Por Pascal Beltrán Del Río 
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EspecialEspecialEspecial

Este gobierno no será recordado por corrupto. Nuestro 
principal legado será purificar la vida pública de 
México. Y estamos avanzando: no hemos emprendido 

persecuciones facciosas ni venganzas políticas, pero 
tampoco encubrimos a nadie ni permitimos la impunidad. 
Ya se acabó la robadera de los de arriba pero todavía falta 
desterrar por completo el bandidaje oficial.

La austeridad republicana es una realidad. Son hechos, 
no palabras. Ya no hay lujos en el gobierno y todo lo que 
se ahorra se destina a conseguir el bienestar del pueblo. 
Según cálculos oficiales, por no permitir la corrupción y por 
hacer un gobierno austero, hemos podido ahorrar durante 
nuestra administración alrededor de 560 mil millones de 
pesos.

No es para presumir, pero en el peor momento contamos 
con el mejor gobierno. Estamos enfrentando dos crisis, 
al mismo tiempo, la sanitaria y la económica, y vamos 
saliendo adelante.

Esos fueron los primero párrafos dictados por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en su Segundo Informe de 
Gobierno, que para muchos fue una intervención más, 
como las que cotidianamente acostumbra en sus ruedas 
de prensa mañaneras.

Al rendir su Segundo Informe de Gobierno, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador sostuvo que ha cumplido 95 
de los 100 compromisos que hizo al asumir la presidencia 
en diciembre de 2018; dijo que cinco están pendientes o en 
proceso de que se cumplan.

En el Patio de Honor de Palacio Nacional, el mandatario 
aseguró que aun cuando las circunstancias imprevistas —
como la pandemia de COVID-19— obligan a hacer ajustes, 
“no vamos a apartarnos, en lo esencial, del espíritu del 
compromiso adquirido”.

“Las acciones gubernamentales realizadas son expresión 
de lo que hemos soñado, diseñado y ofrecido desde hace 
muchos años; corresponden a una visión de país y de lo 
que debe ser un mundo justo y fraterno”, remarcó.

Tras rendir en homenaje a las víctimas del COVID-19 con un 
minuto de silencio, el jefe del Ejecutivo dio cuenta de los 
avances de la nueva política económica sustentada en la 
austeridad y el desarrollo con justicia.

Refrendó su convicción de erradicar la corrupción y hacer 
un gobierno austero. Destacó que los ahorros al no permitir 
los lujos en la administración ascienden a 560 mil millones 
de pesos y se destinan al bienestar del pueblo.

Andrés Manuel López 
Obrador – 2º Informe 

de Gobierno

NO ES PARA PRESUMIR…
Especial  / La Revista 

“Este gobierno no 
será recordado por 
corrupto. Nuestro 
principal legado 

será purificar la vida 
pública de México”.
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“La austeridad republicana es una realidad. Son hechos, 
no palabras. (…) No es para presumir, pero en el peor 
momento contamos con el mejor gobierno. Estamos 
enfrentando dos crisis al mismo tiempo: la sanitaria y la 
económica, y vamos saliendo adelante”, enfatizó.

Destacó que en siete de cada diez familias llega al menos 
un beneficio de los programas sociales y que en el 100 por 
ciento de las comunidades indígenas se entrega alguno.

En materia de pensión para el bienestar, informó que en 
ocho meses se han destinado 115 mil millones de pesos a 9 
millones de personas.

“Es un timbre de orgullo poder decir que ayudamos por 
medio de los programas sociales a 23 millones de familias”, 
acotó.

El presidente recordó que al reformarse el artículo 4º de la 
Constitución, el gobierno en turno, sea del partido que sea, 
deberá entregar pensiones a adultos mayores y a niñas y 
niños con discapacidad, así como becas a estudiantes de 
familias pobres, y garantizar el acceso a atención médica y 
medicamentos gratuitos.

Aseguró que el 1º de diciembre de 2020, cuando se cumplan 
dos años en el gobierno, terminará de sentar las bases de 
la Cuarta Transformación.

“A partir de entonces, solo quedará la tarea de terminar la 
obra de transformación y seguir gobernando con rectitud 
y amor al pueblo para contar siempre con su respaldo”, 
agregó.

Este día, con base en lo que establece la ley, la secretaria 
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, entregará al 
Congreso de la Unión el Segundo Informe de Gobierno.

En el evento en Palacio Nacional, el presidente estuvo 
acompañado de la doctora Beatriz Gutiérrez Müller e 
integrantes del Gabinete Legal y Ampliado.

También asistieron representantes de los sectores obrero 
y empresarial, de pueblos indígenas, de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores, de la Cámara de Diputados y 
del Senado de la República.

NO ES PARA PRESUMIR…
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ESPECIAL 

Un ejercicio honesto y eficiente de los recursos 
nos da como resultado acciones de alto impacto 
para los habitantes de Valladolid, hace un año 

hicimos el compromiso de reunir algo nunca antes 
visto, 12 millones en recursos propios para proyectos 
municipales de impacto, lo logramos y pudimos hacer 
obra pública de infraestructura como calles y agua 
potable, equipar al DIF Municipal, a la policía dotarla de 
uniformes y equipo, realizar la rehabilitación del Ex Telar 
“La Aurora”, así como lanzar una campaña de promoción 
turística “ValladolidMx”, comenta el alcalde de Valladolid, 

En entrevista con La Revista Peninsular, el Primer Edil 
vallisoletano agrega que, también como parte de las 
acciones realizadas en diversos rubros a lo largo del 
segundo año de gestión, se pudo hacer realidad el sueño 
anhelado por cientos de deportistas de las disciplinas de 
box, halterofilia y luchas asociadas, que era el de contar 
con espacios exclusivos y acordes para las prácticas de 
esos deportes.

“No podemos dejar de mencionar, el programa de 
donación de sueldo de los Regidores y el Alcalde, con 
el que logramos beneficiar a personas en situación 
vulnerable y de escasos recursos con la entrega de 
aparatos ortopédicos, sillas de ruedas, equipo quirúrgico 
y blancos a la Posada AME, rescatar las instalaciones 
y teatro de la Casa de Arte y Cultura, e instalar nuevos 
juegos infantiles en fraccionamientos y comisarías”.

Asimismo, se hizo todo lo que estuvo a nuestro alcance 
para contribuir con la Secretaria de Salud Estatal y 
Federal, para hacerle frente a la contingencia sanitaria, 
con la implementación de las medidas y protocolos 
necesarios, la entrega de insumos para alimentación, 
materiales y equipo para combatir la situación y cuidar 
la salud de los vallisoletanos.

Plan de Desarrollo Municipal

Ayora Sosa indicó que para este segundo año de 
administración se han logrado avances en los ejes del 

Especial / La Revista 

“Ejercicio honesto y eficiente 
da resultados de alto impacto 

para los vallisoletanos”

M.I. Enrique 
de Jesús 
Ayora Sosa, 
presidente 
Municipal de 
Valladolid.
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Plan Municipal de Desarrollo, en la medida de lo posible y en 
lo que permitió la pandemia. Sin embargo –agregó-, podemos 
mencionar que en el eje Valladolid riqueza educativa, cultural y 
deportiva, en los temas de Cultura y Deporte; fortalecimos a los 
grupos de expresión musical dotándolos con instrumentos así 
como la incorporación de más talentos a esta actividad. 

“Rehabilitamos el centro cultural del Ex Telar “La Aurora”, 
ahora nuestros artistas locales ya cuentan con un espacio en 
condiciones dignas para la presentación de sus espectáculos. 
En lo que respecta a deportes, otorgamos las facilidades 
necesarias para que nuestros deportistas pudieran participar 
en justas competitivas regionales, nacionales e internacionales, 
las delegaciones de halterofilia, luchas asociadas y box amateur, 

nos representaron en las máximas competencias de su rama. 
Muestra de ello, es el medallero que obtuvieron 105 medallas, en 
diversos eventos; 45 de ellas de oro. Nuestros atletas recibieron 
apoyos económicos y en especie para el desarrollo de sus 
respectivas ramas deportivas. En infraestructura deportiva se 
rehabilitó la unidad deportiva “Claudio Alcocer” y se construyó 
un nuevo edificio exclusivo para que los deportistas de box, 
halterofilia y luchas asociadas, realicen sus entrenamientos”.

 De igual forma, en el eje Valladolid honesto y seguro, en el 
tema de seguridad pública fortalecimos con más elementos, 
instalamos más comités vecinales promoviendo de esa 
manera la participación ciudadana, obtuvimos más equipo de 
patrullaje (patrullas, radios, bicicletas equipadas y uniformes). 
En Seguridad Patrimonial, dimos certeza jurídica a 15 espacios y 
edificios públicos del municipio, entre ellos, el palacio municipal, 
el mercado municipal “Donato Bates”, nuestro emblemático 
Cenote Zaci, entre otros, ya cuentan con su documentación ante 
el Registro Público de la Propiedad del Estado de Yucatán.

En el eje, Valladolid en crecimiento y desarrollo, trabajamos 
fuertemente en dotar de Infraestructura social en la ciudad y 
omisarías, de manera coordinada se realizaron  925 acciones de 
vivienda. También ampliamos la red alumbrado público, agua 
potable, calles, sistemas de bombeo, banquetas, guarniciones, 
entre otros. 

Contingencia sanitaria y ambiental

En torno a la contingencia ocasionada por el CFovid-19 y la 
tormenta tropical “Cristóbla”, el alcalde comenta: “Estuvimos 
entregando apoyos para ambas contingencias, con recursos 
municipales dimos más de 11 mil despensas, de las cuales se 
consideró una entrega universal para cada familia de cada 
comisaría, así como a colonias vulnerables y grupos afectados, 
dotamos de instrumentos y equipo de protección personal 
a las instituciones de salud del Municipio como Oxímetros, 
termómetros, caretas, guantes, y otros más; donamos también 
una unidad monitora de enfermedades respiratorias virales 
para la toma de muestras en el Centro de Salud Urbano, que 
es el principal sitio del municipio donde se hace esta labor. 
También hemos apoyado al Hospital General con la donación 

“Solo con el apoyo y contribución de los 
vallisoletanos saldremos adelante, es 
momento de unir esfuerzos para que 
sociedad y gobierno avancemos y ganemos 
como equipo” 

Con recursos propios logramos, entre otras cosas, dotar al cuerpo 
de Policía de uniformes y equipo y llevar agua potable a las comunidades.
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ESPECIAL 

de insumos para la atención de pacientes de COVID como por 
ejemplo sábanas y almohadas clínicas.

En cuanto a la tormenta tropical Cristóbal, pusimos a 
disposición toda nuestra capacidad logística y operativa para 
poder coordinar esfuerzos con los niveles de gobierno y repartir 
los apoyos obtenidos de la Federación a través del programa 
FONDEN, y no solo los dimos, sino que en muchas ocasiones 
ayudamos a la misma gente a poder utilizarlos, por ejemplo, 
sustituimos el techo de varias familias, que eran de cartón 
y con la ayuda del FONDEN y de nuestro personal pudimos 
reemplazarlo por láminas.
 
“Son situaciones que nadie espera, pero las enfrentamos con 
compromiso y responsabilidad, a sabiendas de la vulnerabilidad 
en que viven muchas personas en condición de pobreza”.

“Hacer frente a los desafíos” 

“Sin duda, el 2020 ha sido un año sin precedente, nos ha 
puesto a prueba a todos, como autoridad municipal, el máximo 
desafío ha sido afrontar la crisis sanitaria, nadie nos preparó 
y no hay nada escrito, las limitaciones han sido varias, desde 
el personal que mandamos a descansar por vulnerabilidad, 
hasta la disminución de nuestros ingresos de gestión para el 
apoyo de los que más lo necesitan, por ejemplo, exentamos del 
pago de agua potable a comisarías, dimos descuentos a grupos 
vulnerables y empresarios en ese mismo sentido, se han dejado 
de cobrar derechos de mercados y pisos de ambulantes los 
últimos 5 meses; sin embargo, el Ayuntamiento sigue adelante.

Qué sigue para Valladolid

Prácticamente estamos en el tercer año de gestión y aunque la 
pandemia frenó muchos planes y proyectos, nuestro esfuerzo y 
compromiso siguen en el mismo sentido, puntualiza el Alcalde.

“Tras una larga gestión con la Federación logramos incluir a 
Valladolid en el Plan de Mejoramiento Urbano Emergente de 
la SEDATU, el cual incluye la realización de cientos de acciones 
de vivienda en la cabecera, la regularización patrimonial de 
bienes, pero sobre todo, un plan de mejoramiento de barrios, 
donde hemos solicitado proyectos que contribuyan con la 
productividad municipal y mejoren su imagen, como por 
ejemplo el mejoramiento del parador turístico del Cenote Zaci, 
el mantenimiento del mercado municipal “Donato Bates”, el 
mantenimiento del mercado de artesanías y la rehabilitación de 
nuestra emblemática Calzada de los Frailes, entre otros”.

“En este tercer y último año de gobierno tenemos claro que 
iniciaremos grandes e importantes acciones para el municipio, 
que seguramente impactarán en el bienestar y la mejora de la 
calidad de vida de los vallisoletanos. Se trata de un paquete de 
21 obras con valor de más de 60 millones de pesos, ya aprobadas 
por el Cabildo, las cuales contribuirán al mejoramiento de la 
infraestructura vial, espacios públicos, deportivos y de vivienda, 
así como para la pronta reactivación económica del municipio”. 

“De entre estas obras vale la pena destacar la rehabilitación 
integral de la unidad deportiva “El Águila”, como respuesta a una 
sentida demanda de años por parte de cientos de deportistas. 
Vamos bien y seguiremos gestionando los proyectos que 
Valladolid necesita”.

Finalmente, el entrevistado anticipó que “viene una nueva etapa 
de gobierno, el cierre del ciclo de esta administración y viene 
aunada a una nueva etapa de reapertura económica, por lo que 
el mensaje a los vallisoletanos es, que nos ayuden a generar 
todas las condiciones necesarias para el crecimiento y la 
consecución de los proyectos que nos hemos planteados. Solo 
con su apoyo y contribución saldremos adelante, es momento 
de unir esfuerzos para que sociedad y gobierno ganemos como 
equipo”.

LAS CONTINGENCIAS OCASIONADAS POR LA PANDEMIA Y 
LA TORMENTA TROPICAL CRISTÓBAL NOS HAN IMPUESTO 

DESAFÍOS IMPORTANTES QUE HEMOS LOGRADO SACAR 
ADELANTE EN BENEFICIO DE LA SOCIEDAD.
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La LXII Legislatura aprobó por 
mayoría la integración de la 
Mesa Directiva para el Primer 

Periodo Ordinario de Sesiones 
del Tercer Año de su Ejercicio 
Constitucional, que estará 
integrada por las diputadas Janice 
Escobedo Salazar (PRI), como 
presidenta; Fátima Perera Salazar 
(Morena) y Paulina Viana Gómez 
(PAN), como secretarias.

La Mesa Directiva también estará 
conformada por la legisladora 
Karla Franco Blanco (PRI), 
como vicepresidenta, así como 
Kathia Bolio Pinelo (PAN) y Luis 
Loeza Pacheco (Morena), como 
secretarios suplentes.

La propuesta presentada por el 
diputado Enrique Castillo Ruz 
(PRI), obtuvo 17 votos a favor, dos 
en contra y seis abstenciones del 
PAN lo que por ley se establece por 
la negativa quedando el resultado 
final de 17 votos a favor y 8 en 
contra.

Inicia Primer Periodo Ordinario

Asimismo, la LXII Legislatura 
inició formalmente el Primer 
Periodo Ordinario de Sesiones 
correspondiente al Tercer Año de 
su Ejercicio Constitucional, con 
la declaración de las reformas 
a la Constitución Política del 
Estado, que tiene como objetivo el 
reconocimiento de la personalidad 
jurídica del adulto mayor, al 
contar con la afirmativa de los 106 
ayuntamientos de Yucatán. 

Para segunda lectura, se admitió 
la Propuesta de Acuerdo para que 
el Congreso del Estado exhorte 
respetuosamente al titular del 
Poder Ejecutivo estatal, a que 
exima a la ciudadanía yucateca 
del trámite de reemplacamiento 
vehicular en el ejercicio fiscal 
2020, suscrito por el diputado 
Alejandro Cuevas Mena (PRD).

Otra propuesta  de Acuerdo que fue admitida para 
segunda lectura fue la signada por la diputada 
Lila Frías Castillo (PRI), para que el Congreso del 
Estado exhorte al titular del Poder Ejecutivo estatal, 
a implementar durante todo el tiempo que dure la 
pandemia del Covid-19, un programa específico de 
inspección y vigilancia del servicio de transporte 
público y privado de pasajeros, con el fin de 
garantizar a los usuarios, el goce del servicio en 
tiempo y forma, y muy en particular, que al interior de 
las unidades como en los paraderos, se apliquen de 
forma correcta las medidas sanitarias para prevenir 
contagios del Virus SARS-COV-2, como lo es el uso de 
cubrebocas, aplicación de gel antibacterial o líquidos 
sanitizantes, y la sana distancia entre pasajeros.

Así como su Propuesta de Acuerdo, para que 
el Congreso de Yucatán exhorte al titular del 
Poder Ejecutivo del estado, se sirva eliminar en 
definitiva el cobro del trámite de reemplacamiento 
vehicular para este año 2020 y continuar con 
dicho reemplacamiento sin costo para todos los 
ciudadanos, y en consecuencia, presente ante esta 
Soberanía la correspondiente modificación de Ley de 
Ingresos estatal, en la cual se elimina la recaudación 
por el canje de placas señalado. 

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Congreso elige directiva para primer 
periodo de sesiones del 3er año de 

ejercicio constitucional 

La Mesa Directiva 
para el Primer 
Periodo Ordinario de 
Sesiones del Tercer 
Año de su Ejercicio 
Constitucional 
estará integrada 
por las diputadas 
Janice Escobedo 
Salazar (PRI), como 
presidenta; Fátima 
Perera Salazar 
(Morena) y Paulina 
Viana Gómez (PAN), 
como secretarias.
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Ayuntamiento redobla esfuerzos 
por la inclusión, la equidad de género 

y los derechos humanos

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El Ayuntamiento de 
Mérida ha puesto todo su 
esfuerzo en defender las 

políticas públicas a favor de las 
mujeres e incrementarlas con 
mecanismos participativos, 
como parte de la construcción 
de una sociedad incluyente, 
con pleno respeto a los 
derechos humanos y en 
búsqueda constante de la equidad, afirmó el 
alcalde Renán Barrera Concha.

—Mérida no podría ser la ciudad de 10 si no fuera 
por la participación de la mujer en los distintos 
ámbitos de la sociedad y por eso nosotros 
como autoridades buscamos cada vez mejores 
condiciones para seguir dignificando su papel —
puntualizó.
 
El Alcalde señaló lo anterior durante la 
inauguración del primer foro virtual “Mujeres en 
su diversidad frente al aislamiento”.
 
—En estos tiempos de contingencia necesitamos 
apoyarnos los unos a los otros experimentando 
nuevas formas de solidaridad y trabajando en 
la seguridad y la salud de las mujeres, aspectos 

que son prioritarios en mi 
administración —enfatizó.

—Vamos juntos en la 
construcción de esa Mérida 
de Diez que nos mueva a la 
trascendencia del desarrollo 
humano, social y comunitario, 
fomentando el interés en el 
ámbito de la equidad de género, 

con mecanismos participativos e incluyentes que 
procuren el bienestar de la población y en especial 
de la mujer—expresó el Concejal.

En su intervención, Wendy Figueroa Morales, 
directora general de la Red Nacional de Refugios, 
expresó su satisfacción por la organización del 
foro, que permite establecer alianzas y diálogos 
constructivos para garantizar la seguridad de las 
mujeres en lo público y en lo privado.

—Siempre se celebran estos espacios donde se 
pueden construir, no solamente estrategias para 
abordar esta problemática que tiene que ser de 
una forma intersectorial con enfoque de género, 
sino que también permita sumar más actores—
continuó—. Entender que para poder crear y 
construir una cultura libre de violencia, tenemos 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA INAUGURA EL 
PRIMER FORO VIRTUAL 

“MUJERES EN SU DIVERSIDAD 
FRENTE AL AISLAMIENTO”. 
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que trabajar juntos sociedad civil, gobierno y toda la 
población en general.

Subrayó la importancia del refugio para mujeres víctimas 
de violencia y sus familias, el cual gracias al interés y al 
apoyo prioritario que le ha dado el alcalde ha logrado 
cumplir su cometido de proteger a familias enteras que 
vivían situaciones de violencia extrema.

Barrera Concha señaló que la crisis del COVID-19 reclama 
potenciar todas las actitudes colaborativas que permitan 
salir más rápidamente a los sectores vulnerables, disminuir 
las fuentes de dolor comunitario, mitigar problemas 
sociales y colaborar para el desarrollo social conjunto.

—En estos tiempos que hoy vivimos es importante 
visibilizar los retos a los que las mujeres en su diversidad 
se enfrentan en esta pandemia y seguirán enfrentando 
posteriormente a esta contingencia sanitaria por 
Coronavirus—continuó.

Estamos conscientes que falta mucho por hacer, que el reto 
es aún mayúsculo, pero el compromiso del Ayuntamiento 
con las mujeres de Mérida es aún más grande, ya que 
nuestros esfuerzos se encaminan al empoderamiento 
femenino como valor inherente a los derechos que todos 
poseemos como seres humanos, agregó.

Destacó que el gobierno municipal se ha mantenido firme 
en su apoyo a las niñas y mujeres de la capital yucateca, 
aún en tiempos de confinamiento.

—Así lo reflejan las cifras del Instituto Municipal de la 
Mujer, que indican que 502 mujeres han recibido atención 
de febrero a junio 2020 a través de Línea Mujer, a través 
de la cual solicitaron apoyo por encontrarse en alguna 
dificultad —expresó.

Afirmó que la “Línea Mujer” (9999230973) ha probado ser 
una útil herramienta para atender de manera oportuna y 
eficaz un problema de violencia, culturalmente arraigado 
en muchos hogares y que se ha puesto de manifiesto como 
consecuencia del confinamiento. 

Agregó que como resultado del Protocolo de Atención 
Integral en Situación de Violencias contra las Mujeres 
durante la Contingencia del COVID-19, en total 2,969 
mujeres se han atendido de septiembre 2019 a marzo 2020. 
De estas, 2,879 recibieron servicios como intervención 
en crisis, contención emocional, identificar información 
acerca de la violencia contra las mujeres, auxilios 
policiacos, derivaciones, canalizaciones y vinculaciones 
interinstitucionales.

Recordó que más allá de este apoyo emocional a las 
mujeres de Mérida, se aprobó también la propuesta sobre 
la participación del Municipio, a través del Instituto de la 
Mujer, en la presentación de proyectos para la operación 
del Programa de Apoyo para Refugios Especializados para 
Mujeres Víctimas de Violencia de Género, sus hijas e hijos.

Asimismo, se integraron dos grupos reflexivos en línea 
(cada uno con 20 hombres) para la sensibilización y 
prevención de las violencias hacia las mujeres en atención 
a las necesidades psicosociales que se presentan ante 
la contingencia del COVID 19 y se crearon 13 grupos de 
WhatsApp de apoyo con mujeres en las colonias Mulsay, 
Sambulá, Jardines del Sur, San Luis Sur Dzununcán y La 
Mielera.

Por su parte, la directora del Instituto Municipal de la 
Mujer, Fabiola García Magaña, explicó que el foro servirá 
también para visibilizar los retos a los que las mujeres 
en su diversidad se enfrentan y enfrentarán, durante y 
posteriormente, a esta contingencia sanitaria por COVID-
19, así como las estrategias tomadas o para aplicar ante 
esta pandemia.

La ponencia inaugural del foro estuvo a cargo de la maestra 
María Candelaria May Novelo, con el tema “Solidaridad, 
mujeres de la comunidad maya ante la contingencia”.

En la inauguración del Primer foro virtual “Mujeres en su 
diversidad frente al aislamiento”, también participaron 
representantes de la Comisión Permanente de Igualdad 
de Género: síndica Diana Canto Moreno; regidoras Ana 
Gabriela Aguilar Ruiz, presidenta de la comisión, y Karem 
Achach Ramírez.

LA CRISIS DEL COVID-19 RECLAMA 
POTENCIAR LAS ACTITUDES 
COLABORATIVAS QUE PERMITAN 
SALIR MÁS RÁPIDAMENTE A 
LOS SECTORES VULNERABLES, 
DISMINUIR LAS FUENTES 
DE DOLOR COMUNITARIO, 
MITIGAR PROBLEMAS SOCIALES 
Y COLABORAR PARA EL 
DESARROLLO SOCIAL CONJUNTO.
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OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobierno del Estado, el 
Ayuntamiento de Mérida y actores 
e instituciones que intervienen en 

el Centro de la ciudad, firmaron el Plan 
de Mejora a la Movilidad Urbana para el 
Centro Histórico de Mérida, a fin reducir 
posibles contagios y procurar la salud 
y seguridad de los yucatecos que día 
con día usan el transporte público y 
el cual se encuentra contemplado en 
el Acuerdo de Reapertura Económica 
Segura de Yucatán.

El objetivo es reducir aglomeraciones 
y mejorar la movilidad a través de un 
ordenamiento que permita la sana 
convivencia, para lo que se trabajará 
en la ampliación de banquetas con 
arbolado, mejoras de cruceros, 
accesibilidad universal y la intervención 
de calles sin ampliación peatonal para 
mejorar vialidad del transporte público.

Lo anterior se realizará mediante las 
siguientes 5 acciones: disminuir la 
concentración de usuarios en paraderos 
de transporte público; incrementar 
la capacidad de las vialidades con un 
ajuste en el recorrido de las rutas de 
transporte público; aumentar el espacio 

público para los peatones y las filas 
de acceso a los comercios y servicios; 
fortalecer las medidas sanitarias 
para la prevención de contagios; y la 
implementación de mecanismos para 
la evaluación y seguimiento de las 
medidas implementadas.

A través de este Plan, se contempla 
una mejora a la movilidad en el 
Centro Histórico, la reducción a la 
movilidad social y evitar los riesgos 
de contagios en lugares públicos de 
alta concentración de personas, lograr 
el equilibrio entre salud y mantener 
actividad comercial que es la fuente de 
ingresos de muchas familias, todo ello 
sin afectar la vitalidad y el dinamismo 
de este punto de la ciudad.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL AGRADECIÓ A 
TODOS LOS INVOLUCRADOS 
EN ESTE ACUERDO PORQUE 
SIEMPRE TUVIERON COMO 
INTERÉS SUPERIOR LA 
SALUD DE TODOS.

Especial / La Revista 

Firman el Plan de Mejora a la Movilidad 
Urbana para el Centro Histórico de Mérida

El acuerdo se 
signa para 
contribuir 

a reducir 
contagios y 
proteger la 

salud de los 
yucatecos
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Vila Dosal indicó que este plan fue 
realizado por expertos en movilidad 
para los usuarios del transporte 
público, con quienes se tiene una deuda 
histórica para mejorar sus condiciones 
diarias y para que dejen de tener miedo 
de ir al Centro Histórico como me lo 
han dicho muchos en medio de esta 
pandemia, por lo que, aseguró, si pasa 
el tiempo que necesita, comenzarán 
a verse los resultados y también va a 
mejorar sustancialmente la dinámica 
de este importante punto de la ciudad.

El Gobernador dijo que, a pesar de 
que estas medidas traen consigo un 
cambio que impactará en nuestras 
costumbres y de manera particular en 
la forma en que nos desplazamos por 
el Centro Histórico y, en algunos casos, 
nos costará trabajo adaptarnos a 
estas nuevas medidas, por lo que pidió 
seamos pacientes ante estos cambios. 

“No seamos mezquinos, hoy en día no 
está en juego dinero, ni las elecciones, 
hoy en día lo que está en juego es 
la vida de muchas personas. Eso 
requiere nuestro máximo compromiso, 
la máxima visión para poder sacar 
adelante al estado en la peor pandemia 
que ha vivido el mundo en los últimos 
100 años”, agregó.

De igual manera, el Gobernador 
indicó que este Plan cobra especial 
relevancia, pues durante muchos años 
se había intentado realizar diversas 
intervenciones de este tipo, pero 
por diversos motivos no se habían 
podido llevar a cabo, hasta ahora que 
nos enfrentamos a circunstancias 
extraordinarias donde todos tenemos 
que sumar voluntades, privilegiar el 
diálogo y construir acuerdos.

Por ello, Vila Dosal agradeció a todos 
los involucrados en este acuerdo 

porque siempre tuvieron como interés 
superior la salud de todos, pues esta 
es una muestra más de unidad entre 
gobierno y la sociedad civil que participó 
activamente en su elaboración, 
fortaleciéndolo con sus aportaciones y 
sus sugerencias técnicas.

Por otra parte, el Gobernador indicó 
que, para asegurarnos de que estas 
medidas cumplan con sus objetivos, 
se integrará una mesa técnica de 
evaluación para que le dé seguimiento 
puntual a estas medidas y se pueda 
tener certeza de su eficacia. La primera 
evaluación se realizará en un periodo 
de 3 meses para que tengamos tiempo 
de contar con información suficiente. 
No obstante, añadió, esto no quiere 
decir que se detecta un área de mejora 
antes de este periodo, no hagamos los 
ajustes necesarios.

 “No titubearemos, en caso de ver 
nuestra capacidad hospitalaria 
saturada, volveremos a poner medidas 
que cuiden la salud de los yucatecos. 
Porque para este Gobierno, primero va 
la salud de la gente y después, el tema 
económico, siempre en ese orden”, 
advirtió Vila Dosal.

Al presentar este proyecto, el director 
del Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial del Estado de Yucatán, 
Aref Karam Espósitos, informó que será 
a partir de mañana 1 de septiembre 
comenzará la difusión de la información 
correspondiente y en las noches se 
realizarán los trabajos de señalización, 
a fin de que el 13 de septiembre se 
ponga en marcha este plan que busca 
generar espacios peatonales más libres 
para que la gente pueda mantener la 
distancia mínima que recomienda la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
de al menos un metro.

Como parte de los beneficios, este plan 
favorecerá a evitar que en la misma 
banqueta coincidan quienes esperan su 
transporte, peatones que pasan por la 
zona y personas que esperan su turno 
para acceder a un establecimiento, 
facilitando el flujo de peatones y 
reduciendo reducir la exposición a 
posibles focos de contagio; a la par 
que con el ordenamiento de espacios 
peatonales facilitará la implementación 
de medidas de prevención e higiene.

También, contribuirá a reducir las 
velocidades de los vehículos y evitar 
accidentes, lo que, a mediano plazo, 
también ayudará a reducir la carga de 
los servicios de salud; permitirá que 
las personas estén menos expuestas 
a emisiones de contaminantes lo que 
contribuye a cuidar su salud; así como 
también servirán para fortalecer los 
comercios de la zona porque al contar 
con un espacio más seguro, también se 
promueve la actividad comercial.

Aunado a ello, también permitirá 
ahorrar tiempo a los ciudadanos 
porque se van a mejorar los tiempos 
de recorrido del transporte público, 
ya que las unidades de transporte 
no tendrán que entrar a zonas que 
tradicionalmente presentan una alta 
concentración vehicular; se logrará un 
centro histórico funcional, moderno y 
seguro; y el nuevo ajuste en el recorrido 
de las rutas de transporte público, 
generará ahorros de combustible 
que se traducirá en menos emisiones 
contaminantes.

Finalmente, se atenderá una sentida 
demanda de los ciudadanos que es 
reducir el ruido en el centro histórico 
y que se propicie el uso de modos de 
transporte más eficientes en consumo 
de energía y emisión de contaminantes.

EL GOBIERNO DEL ESTADO, 
EL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA Y ACTORES E 
INSTITUCIONES QUE 
INTERVIENEN EN EL CENTRO 
DE LA CIUDAD, FIRMARON 
EL PLAN DE MEJORA A LA 
MOVILIDAD URBANA PARA 
EL CENTRO HISTÓRICO DE 
MÉRIDA.
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En los últimos cuatro meses, el Gobierno del 
Estado subsidió con más de 30 millones de pesos 
el consumo doméstico de energía eléctrica de 

un total de 240 mil 251 familias de todo el estado, lo 
que ha generado en plena emergencia sanitaria del 
coronavirus importantes ahorros en el gasto familiar, 
por la disminución significativa en el monto del pago del 
servicio eléctrico.

La medida que está vigente desde el mes de abril, 
luego de que en marzo el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González firmara el histórico convenio con el 
director general de la Comisión Federal de Electricidad, 
Manuel Bartlett Díaz, ha impactado de tal manera a los 
campechanos que el número de familias beneficiadas 
creció en más de 91 mil en el bimestre de junio y julio, 
respecto al bimestre anterior de abril-mayo.

Incluso, el porcentaje de población beneficiada por 
municipios ha aumentado de manera preponderante, 
como es el caso de Campeche donde el 95 por ciento de 
las familias recibió subsidio en este último bimestre, casi 
el doble de las que resultaron beneficiadas en el período 
anterior.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

EL GOBIERNO DEL ESTADO SUBSIDIÓ 
CON MÁS DE 30 MILLONES DE 
PESOS EL CONSUMO DOMÉSTICO DE 
ENERGÍA ELÉCTRICA DE UN TOTAL DE 
240 MIL 251 FAMILIAS.

Gobierno subsidia 
con más de 30 MDP 
la tarifa de luz de 
240 mil 251 familias
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Como se recordará, el acuerdo 
estableció reclasificar la tarifa 1C 
a 1F –la más baja de la CFE- en los 
municipios de Palizada, Carmen y 
Candelaria, y subsidiar en un 50 por 
ciento el consumo doméstico en el 
resto del estado que vaya del rango 
de 350 a 800 kWh bimestralmente, 
dependiendo del municipio que 
corresponda.

De acuerdo a los reportes de la 
empresa mexicana, entre junio y julio 
el gobierno estatal aportó más de 20 
millones de pesos para apoyar a más 
de 240 mil 251 familias, es decir el 
81.28 por ciento del total de usuarios 
en toda la entidad; mientras que en 
el ciclo anterior de abril-mayo, con 
el subsidio de más de nueve millones 
de pesos, se beneficiaron 148 mil 872 
usuarios, poco más del 50 por ciento 
del total que tiene registrados la CFE.

La salud de los campechanos

Asimismo, el Mandatario afirmó que 
“la salud de los campechanos está por 
encima de cualquier interés personal 
o económico, por lo que seguiremos 
aplicando las medidas que garanticen 
la tranquilidad de la mayoría”.

Aysa González dijo lo anterior en el 
marco de la reunión virtual de la Mesa 
Estatal para la Construcción de la 
Paz que encabezó desde oficinas del 
Palacio de Gobierno.

De igual forma, el mandatario recalcó 
su convocatoria a la población para 
que no se confíe y sí en cambio 
se acostumbre a cumplir con las 
recomendaciones de protección 
personal por lo altamente contagioso 
que es el coronavirus.

Sostuvo que debido a la participación 
de la gente y el profesionalismo 
del personal médico, la entidad 
ha avanzado en el combate de la 
pandemia y ha sido posible reactivar 
de forma paulatina la actividad 
económica.

“Seguiremos en ese mismo rumbo, 
actuando con mucha prudencia y 
con base en razones científicas para 
cuidar la salud de la gente”, refrendó.

Mensaje presidencial

Por otra parte, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González presenció el 
mensaje que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador envió con 
motivo de su Segundo Informe de 
Gobierno al pueblo de México. 

Junto al secretario general de 
Gobierno, Pedro Armentía López y la 
titular de la Secretaría de Finanzas, 
Guadalupe Cárdenas Guerrero, entre 
otros colaboradores, Aysa González 
siguió puntualmente la transmisión 
en vivo en la página oficial de YouTube 
del mandatario nacional.

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
PRESENCIÓ EL MENSAJE 
QUE EL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR ENVIÓ CON 
MOTIVO DE SU SEGUNDO 
INFORME DE GOBIERNO 
AL PUEBLO DE MÉXICO. 
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Cancún.– Antes de presidir la 
ceremonia de reconocimiento a los 
integrantes de la Policía Quintana 

Roo, por su labor durante la contingencia 
sanitaria causada por la covid-19, el 
gobernador Carlos Joaquín colocó la 
primera piedra para el Muro Memorial de 
los Caídos, en la explanada del complejo 
de seguridad C5.

El gobernador de Quintana Roo 
encabezó hoy esta ceremonia en la que 
se realizaron el último pase de lista y el 
toque de silencio, y se lanzaron salvas 
de honor a cargo de la “Banda de Guerra 
y Fusileros”, que le dio más solemnidad 
a la ocasión.

“A todos y todas los que empujan -con el hombro, con el 
cuerpo, con la mente, con las manos- la esperanza de 
vencer esta difícil situación que atravesamos, quiero darles 
el más cálido de los abrazos, mi sentido reconocimiento y 
mi agradecimiento por la labor que han hecho”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

Hasta el pasado 27 de agosto, se habían registrado 26 
fallecidos entre la corporación policiaca, 14 de ellos por 
covid-19, informó el secretario Alberto Capella Ibarra. Sus 
familiares recibieron las cajas de honor.

Se entregaron reconocimientos, por bloques, a: Acciones 
destacadas operativas, Acción destacada Orión, Acción 
destacada Inteligencia, Acción Destacada Especial, 
Reconocimiento a la Guardia Auxiliar Ciudadana.

El gobernador Carlos Joaquín, en este 
día de reconocimientos, invitó a todas 
y todos los quintanarroenses a seguir 
cumpliendo las recomendaciones y los 
hábitos de higiene, usar el cubrebocas y 
mantener el distanciamiento social para 
lograr el equilibrio entre la salud y la 
recuperación económica.

Su primera expresión fue dar sus 
condolencias a las familias de los 
policías que perdieron la vida, así como 
reconocer el trabajo de los elementos 
durante esta pandemia.

“Falta poco, no aflojemos, seamos 
prudentes, mantengamos el esfuerzo 

colectivo, que ya da los primeros frutos, para seguir 
reduciendo contagios. Aún nos queda mucho por hacer y, 
para protegernos, lo importante es no bajar los brazos y 
estar preparados para cuando esto termine”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

En el presídium estuvieron, además del gobernador Carlos 
Joaquín, el comandante de la Guardia Militar de Cancún 
General José Horacio Flores Fonseca; Comisario Juan 
Francisco Rosales Garza, representante de la Guardia 
nacional en el Estado; la presidenta municipal Mara 
Lezama; el diputado Luis Fernando Chávez Cepeda; Carlos 
Constandse Madrazo, presidente de Gente por la Gente AC, 
y Alberto Capella Ibarra, secretario de Seguridad Pública 
de Quintana Roo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernador reconoce a policías 
su labor en la contingencia 

causada por el Covid-19

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN COLOCÓ LA 

PRIMERA PIEDRA PARA 
EL MURO MEMORIAL 
DE LOS CAÍDOS EN LA 
EXPLANADA DEL C5 

Y EXHORTÓ A SEGUIR 
APLICANDO CON RIGOR LAS 
MEDIDAS PREVENTIVAS Y 

HÁBITOS DE HIGIENE PARA 
DISMINUIR CONTAGIOS.
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“Chiapas, Espíritu del Mundo Maya”
Un lugar mágico y seguro para el turismo

OPINIÓN TURISMO 

Cumplidos todos los protocolos sanitarios, el estado de 
Chiapas se declara listo para recibir al turismo nacional e 
internacional bajo estrictas medidas para garantizar una 

visita segura a este fascinante destino del sureste mexicano.

Hace unos días, ante más de 350 participantes de la industria 
turística nacional, medios de comunicación y prestadores de 
servicios, la Secretaria de Turismo de esa entidad, Katyna de 
La Vega Grajales, realizó el relanzamiento virtual de “Chiapas, 
Espíritu del Mundo Maya”, con el que busca reactivar esta 
importante actividad.

La funcionaria enfatizó que no solo cumplen con los protocolos 
federales y estatales contra el Covid-19, sino reforzaron sus 
estándares con el certificado “Contacto Limpio” y la Guía 
Práctica de Bioseguridad de 10 principios, por lo que es un 
destino seguro y atractivo para el turismo.

Además, destacó el protocolo que aplica el Aeropuerto 
Internacional de Tuxtla Gutiérrez, “Ángel Albino Corzo”, siendo 

un referente nacional por las medidas sanitarias aplicadas 
para la seguridad de los viajeros y el destino.

“Estamos listos para recibir a los turistas no solo por el tema 
de la seguridad, sino por el profesionalismo y la inigualable 
cortesía que nos caracteriza a todos los chiapanecos”, 
subrayó Katyna de la Vega.

La Secretaria detalló que los siete circuitos turísticos 
de Chiapas son: Ruta Maya, Ruta Costa Soconusco, Ruta 
Provincia de los Zoques, Ruta Dos Chiapas, Ruta Camino Real, 
Ruta Haciendas y Ruta Culturas Vivas. 

Todas inician o terminan en los principales destinos del 
estado: Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, San Cristóbal de las 
Casas, Palenque y Comitán, que son las ciudades con mayor 
infraestructura de servicios.

Cada ruta ofrece paraísos naturales, una rica y amplia 
gastronomía, productos artesanales de gran calidad, así 

Especial / La Revista 

CHIAPAS CUMPLE 
CON TODOS LOS 
PROTOCOLOS 
CONTRA EL 
COVID-19, CUENTA 
TAMBIÉN CON LOS 
CERTIFICADOS 
“CONTACTO LIMPIO” 
Y LA GUÍA PRÁCTICA 
DE BIOSEGURIDAD DE 
10 PRINCIPIOS, ES UN 
DESTINO SEGURO Y 
ATRACTIVO PARA EL 
TURISMO.
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como la posibilidad de participar en 
las festividades más importantes de 
Chiapas, como La Fiesta Grande de 
Chiapa de Corzo, Los Parachicos, El 
Carnaval Coiteco, la Danza del Calalá 
en el Corpus Christi y el Carnaval de 
Tenejapa, entre otras muchas opciones 
de tradición, magia y cultura.

Por otro lado, Katyna de la Vega destacó 
el nuevo vuelo Mérida-Tuxtla Gutiérrez, 
que comenzó a operar Interjet el martes 
1 de septiembre, el cual ofrece otra 
opción a los yucatecos para conocer y 
explorar Chiapas.

La aerolínea inicia con precios 
accesibles y cómodos horarios. El vuelo 
sale de Mérida a las 11:35 am y llega 
a Tuxtla Gutiérrez a la 1:00 pm. El de 
regreso, sale de la capital chiapaneca a 
las 3:00 pm y llega a esta ciudad a las 
4:35 pm.

Además de Interjet, también vuela la 
aerolínea Viva Aerobús los martes y 
sábados en horarios muy cómodos, de 
manera que crece la oferta para visitar 
“Chiapas, Espíritu del Mundo Maya”, un 
paraíso natural y cultural de esta región 
del país.

Por su parte, la directora del Instituto 
Municipal de la Mujer, Fabiola García 
Magaña, explicó que el foro servirá 
también para visibilizar los retos a 

los que las mujeres en su diversidad 
se enfrentan y enfrentarán, durante y 
posteriormente, a esta contingencia 
sanitaria por COVID-19, así como las 
estrategias tomadas o para aplicar 
ante esta pandemia.

La ponencia inaugural del foro estuvo 
a cargo de la maestra María Candelaria 
May Novelo, con el tema “Solidaridad, 
mujeres de la comunidad maya ante la 
contingencia”.

En la inauguración del Primer foro 
virtual “Mujeres en su diversidad frente 
al aislamiento”, también participaron 
representantes de la Comisión 
Permanente de Igualdad de Género: 
síndica Diana Canto Moreno; regidoras 
Ana Gabriela Aguilar Ruiz, presidenta de 
la comisión, y Karem Achach Ramírez.

La secretaria de Turismo 
de Chiapas, Katyna de 

La Vega Grajales, realizó 
el relanzamiento virtual 
de “Chiapas, Espíritu del 

Mundo Maya”.

Chiapas ofrece Siete 
Circuitos Turísticos: 
Ruta Maya, Ruta Costa 
Soconusco, Ruta Provincia 
de los Zoques, Ruta Dos 
Chiapas, Ruta Camino Real, 
Ruta Haciendas y Ruta 
Culturas Vivas. 

La línea aérea Interjet opera a partir del 1 de septiembre 
el vuelo Mérida-Tuxtla Gutiérrez, con precios accesibles 
y cómodos horarios.
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En las páginas de “Felipe, el oscuro” 
la periodista de origen argentino 
Olga Wornat intenta realizar un 
retrato del polémico ex presidente 
Felipe Calderón y a partir de ahí 
explicar diversas circunstancias 
de lo acontecido durante el 
sexenio 2006-2012.

“Uno es dueño de sus opiniones pero 
No de sus hechos”. 

Bernard Shaw. 

Como sucede con este tipo de 
subgénero entre literario y 
periodístico, directamente 

conectado al escándalo político, la sola 
aparición del libro “Felipe, el oscuro” 
salta a la luz pública como noticia en sí 
misma. Mi pronóstico es que su valor 
intrínseco se irá extinguiendo conforme 
pase el tiempo para nunca convertirse 
en referente histórico, inexorablemente 
quedará arrumbado en la caja de 
volúmenes que se disponen a venderse 
en las ya cada vez menos numerosas 
librerías de “viejo”. 

Pedo recordar como entre seños 
narraciones similares que corrieron la 
misma suerte, “La ´Ultima llamada”, “Lo 
negro del Negro”, “La ciudad en crisis”, 
“Los crímenes ocultos de López Obrador” 
etc. Todos respondiendo a proyectos 
políticos muy concretos y centrados en 
personajes específicos, más que en la 
radiografía del momento político. 

Distinto es el caso de los títulos de 
Julio Scherer García (es imperioso citar 
el segundo apellido) tales como “Los 
Presidentes” y “Estos años” así como “La 
diferencia, radiografía de un sexenio” 
de Rubén Aguilar y Jorge Castañeda. El 
abismo periodístico estriba en el enfoque, 
no es lo mismo sentar en el banquillo de 
los acusados a un determinado político 
o a un grupo de ellos, que describir una 
realidad dada, con la menor cantidad de 
adjetivos posibles y evitando en lo que 
cabe los juicios de valor, mismos que 
deben ser patrimonio del lector. 

En las páginas de “Felipe, el oscuro” 
la periodista de origen argentino Olga 
Wornat intenta realizar un retrato del 
polémico ex presidente Felipe Calderón 
y a partir de ahí explicar diversas 
circunstancias de lo acontecido durante 
el sexenio 2006-2012, a mi parecer 
todas intrascendentes con la notable 
excepción de la mal llamada “guerra 
contra el narco” y la relación del gobierno 
con el crimen organizado. 

En próximas entregas abordaremos los 
temas que se desarrollan en los capítulos 
por el momento quisiera centrarme en la 
insistencia de la autora para descalificar 
a Felipe por su supuesto alcoholismo. 

En primera instancia las anécdotas 
personales son buenas para salpicar de 
color los trabajos periodísticos, los hace 
amenos pero una cosa es el contexto y 
otra muy diferente el contenido, en otras 
palabras el chisme es chisme, aunque en 
este caso el chismoso sea Yo mismo. 

En las páginas 114 y 115 del mencionado 
libro, Wornat cita un folclórico episodio 
que nos tocó vivir al ex presidente 
Calderón y a un servidor hace más 
o menos 35 años, para no hacer un 
spoiler me limitaré a comentar que los 
veintitantos años son una edad ideal 
para andar de fiesta y sufrir por amor, y 
en este caso particular Felipe sufría por 
un amor verdadero. 

Lo dudoso del asunto es que Olga 
nunca me entrevistó. Me envió sí 
a una muchacha de personalidad 
tremendamente agradable, fue una bella 
tarde en la colonia Condesa hace ya casi 
diez años. Tuvimos una conversación de 
más de cinco horas y nos despedimos 
ya entrada la noche ¡Y resulta que el 
material más intrascendente fue lo 
único que se publicó! Nada de todas las 
cosas positivas y otras no tanto que 
hubiesen servido para realizar un perfil 
más completo e imparcial del personaje. 

El libro tiene un sesgo de venganza 
que la autora explica con razones muy 
válidas, sin embargo de sus líneas se 
desprende una angustia que bien puede 
convertirse en el mejor de los solventes 
para la objetividad. 

Todavía queda mucho que explicar y 
mucho que aclarar…  

CULTURA 

UN OSCURO LIBRO 
(Primera parte). 
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